

# TIEMPO NUEVO

Internacional

por **Addhemar Sierralta**

Año 15 No. 512

Miami 25 de febrero de 2023

\*\*\*\*\*

## COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a [aldy103@gmail.com](mailto:aldy103@gmail.com)  
Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

### HOY :

- **INVASIÓN RUSA: Ucrania resiste a una invasión que se extiende por un año.** Por Reyes Ureña (U.S.A.).
- **FLORIDA: DeSantis anuncia contraatacar migración ilegal en Florida.** Por César Menéndez (U.S.A.).
- **TRISTE, SOLITARIA Y¿FINAL?** Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- **GOBIERNO RETIRA DE FORMA DEFINITIVA A EMBAJADOR DEL PERÚ EN MÉXICO.**
- **Posición de AMLO es una "violación clara" al acuerdo marco de la Alianza del Pacífico, dice experta en geopolítica.**
- **EL ORDEN Y LA LIBERTAD.** Por Jorge Yeshayahu Gonzales-Lara (Perú).
- **PRONUNCIAMIENTO.**

- **UNA RECETA QUE DEVOLVIÓ EL SOSIEGO.** Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).
- **VALOR Y ORGULLO.** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

## **INVASIÓN RUSA: Ucrania resiste a una invasión que se extiende por un año.**

Por Reyes Ureña (U.S.A.).



*El analista Erich de la Fuente, profesor de Relaciones Internacionales, anticipa la probabilidad de que el conflicto bélico en Ucrania se extienda, señala nota del Diario Las Américas, que compartimos con ustedes.*



Rescatistas ucranianos cargan a una mujer debajo de un puente destruido en Irpín, Ucrania, el viernes 1 de abril de 2022.

AP /Efrem Lukatsky

**ESPECIAL.-** El mundo es un lugar más inestable y aterrador desde que [Rusia](#) invadió a su vecino Ucrania el 24 de febrero de 2022. Un año más tarde, miles de civiles ucranianos han muerto y otros millones de personas se vieron obligadas a abandonar sus casas

innumerables edificios han quedado destruidos. Pero lo más aterrador es que el final del conflicto no se vislumbra cerca. Se estiman que las muertes en Ucrania sobrepasen las 250.000, siendo la mayor cantidad de decesos bélicos en Europa desde la Segunda Guerra Mundial.

El analista Erich de la Fuente, profesor de la Universidad Internacional de Florida, conversó con **Diario Las Américas** sobre esta guerra de ocupación.

“Este conflicto desde el principio había pronosticado que iba a ser largo. Ya lo es, pero pienso que va a continuar más”, previó el analista. “Creo que el conflicto se va a seguir extendiendo y de momento no hay señales en el horizonte de que vaya a haber un acuerdo. A lo contrario, creo que la visita del presidente Joe Biden a Kiev (esta semana) y su reunión con el presidente (Volodymyr) Zelensky, así como las declaraciones de EEUU y Europa, combinado con el discurso de Vladimir Putin, que dio a entender que estaban listos para un largo conflicto, indica que falta mucho más”.

**“El ejército ruso no ha podido tomar Ucrania como pensaban, pero él (Putin) no va a retirarse y admitir la derrota que hoy tienen. Si bien todos queremos que termine, no sé cuánto va a durar esta guerra, pero hay que recordar que hay conflictos que duran años y este por ahora, va a continuar (...) No se sabe, pero puede llegar una negociación cuando uno de los dos lados sufra una derrota militar importante y vea la negociación como una mejor opción que seguir peleando”.**

Esta disputa, según el profesor de la Fuente, tiene dos maneras de terminar: “No se sabe, pero puede llegar una negociación cuando uno de los dos lados vea la negociación como una mejor opción. La otra, puede ser también la capacidad de poder sostener esta guerra, pues creo que ambos lados apuestan que el desgaste del otro lado llegará antes”.

“Rusia, que piensa que el apoyo occidental, que son democracias, tiene que responder a sus pueblos de donde gastan el dinero, hay elecciones en EEUU en 2024, también las hay en parte de Europa. Y piensan que no van a ir a largo plazo, de hecho, Rusia no esperaba que durara tanto y por eso la visita de Biden confirma que esto continuará. Por su parte, EEUU y Europa creen que es una campaña super costosa para Rusia y han perdido muchas vidas y económicamente, están menos peor de lo que se pensaba, pero han perdido, por eso creo que hasta que uno de los dos lados tenga una derrota o que sienta que continuar sea más costoso que negociar, van a estar allí hasta que llegue el punto de negociación”.

La [invasión](#) de Rusia a Ucrania ha escalado fronteras, no en lo bélico, pero otros países, incluso no involucrados se han visto afectados.

“La Guerra entre Rusia y Ucrania ha tenido un tremendo impacto a nivel mundial en varias partes. Creo que el impacto número uno es en la comida, los precios de la comida en muchos países dependen del grano, de la cebada y principalmente del trigo que viene de Ucrania, pero también viene de Rusia y Bielorrusia”, asegura de la Fuente y añade que en esa lista hay que mencionar los fertilizantes que se usan en muchos países para la siembra. Así como también, la logística de muchos productos que se han visto escasos en los anaqueles de varias naciones y todo esto ha repercutido en grandes niveles de inflación.

### **EEUU busca contener a Rusia y Ucrania recuperar su territorio**

La posición de Estados Unidos ante la invasión de Rusia a Ucrania se ha mantenido igual desde el primer día, pese a que muchos estadounidenses indican que se debe dejar de enviar dinero y armas, pues hay que centrarse en los problemas internos del país como la inflación, la más alta en las últimas cinco décadas.

Sin embargo, el profesor De la Fuente, considera que la estrategia de la Casa Blanca “es contener la expansión de Rusia”.

“Creo que la política de EEUU es contener la expansión de Rusia y realmente Rusia como contrincante o adversario de Estados Unidos, se ve bastante debilitada con la guerra y por eso creo que la Casa Blanca da el apoyo a Ucrania, porque la inteligencia norteamericana piensa que la intención de Vladimir Putin es extenderse a Moldavia, algún país de la OTAN como Polonia o hacia los países bálticos. Creo por otro lado que [para EEUU] es una manera también de que uno de sus mayores adversarios esté siendo debilitado y de allí parte la estrategia para seguir ayudando a Ucrania”.

La política de Zelensky, en tanto, busca reconquistar y garantizar la democracia de su país, así como el retiro de Rusia de su territorio.

“Creo que por el lado de Ucrania se han propuesto reconquistar, no solo lo que tomó Rusia desde el 24 de febrero de 2022, sino parte de Donbass y Crimea; eso es muy difícil y como ninguno de los dos lados [Ucrania o Rusia] ha logrado sus objetivos, aquí estamos con un conflicto largo”.



Familiares, lloran junto al féretro de Eduard Strauss, un soldado ucraniano que murió en un combate en Bajmut el 17 de enero, durante su funeral, en Irpin, Ucrania, el 6 de febrero de 2023.

AP /Daniel Cole

### **OTAN, proactiva pero cautelosa**

La OTAN ha estado trabajando, según de la Fuente, de manera preventiva para evitar una guerra nuclear y para eludir que Ucrania responda a la invasión rusa conquistando las tierras que administra Putin.

“La OTAN ha tomado como estrategia apoyar a Ucrania, que no pierda, que pueda defenderse, pero ha tomado medida de ir suministrando poco a poco las armas para que Ucrania no tome medidas de ir a atacar territorio ruso, porque a nadie le conviene una guerra nuclear entre Rusia y EEUU” prosiguió de la Fuente.

“Vladimir Putin lo ha mencionado varias veces, pero evitan escalar un enfrentamiento más directo con la OTAN, por eso pienso que han tomado una medida proactiva, pero cautelosa en términos de Ucrania”.

Putin esperaba que la invasión dividiera a Occidente y debilitara a la OTAN. En lugar de eso, la alianza militar se ha visto reforzada. El grupo formado para hacer frente a la Unión Soviética ha encontrado una nueva determinación y tiene dos nuevos aspirantes en Finlandia y Suecia, que abandonaron décadas de no alineamiento y pidieron unirse a la OTAN como protección contra Rusia.

La Unión Europea de 27 países, al igual que EEUU, ha impuesto duras sanciones a Rusia y enviado miles de millones a Ucrania.

Las sanciones a Rusia tras su invasión de Ucrania están teniendo un "efecto muy significativo" en la economía del país, aseguró el jueves la secretaria del Tesoro estadounidense, Janet Yellen.

"En mi opinión, nuestras sanciones han tenido hasta ahora un efecto negativo muy significativo en Rusia. Rusia tiene ahora un déficit presupuestario significativo", dijo Yellen antes de una reunión de ministros de Finanzas del G20 en India.

El anuncio hecho el pasado martes por Putin, de que Moscú suspenderá su participación en el último tratado restante para el control de armas nucleares entre Estados Unidos y Rusia tendrá un impacto inmediato en el seguimiento de las actividades nucleares rusas por parte de Washington.

La decisión de Putin de suspender la cooperación rusa con las inspecciones de ojivas nucleares y misiles contempladas por el tratado sigue a la cancelación por parte de Moscú, a finales del año pasado, de las conversaciones que tenían como objetivo salvar un acuerdo en el que ambas partes se acusaron mutuamente de ignorar.

En su discurso sobre el estado de la nación al pueblo ruso, Putin dijo que Moscú abandonaba el tratado debido al apoyo de Estados Unidos a Ucrania, y acusó a Washington y sus aliados de la OTAN de trabajar abiertamente para destruir a Rusia.



Gente presenta sus respetos en un altar improvisado en el lugar donde un helicóptero se estrelló contra infraestructura civil el miércoles 18 de enero de 2023 en Brovary, a las afueras de Kiev, Ucrania, el viernes 20 de enero de 2023.

AP/Daniel Cole

### **Niños robados en Ucrania**

Un informe acaba de revelar que Rusia ha enviado a miles de niños y niñas de Ucrania a campos de reeducación. Y para muchas familias, es prácticamente imposible recuperar a sus hijos e hijas.

De momento nadie ha protestado por los menores robados de Ucrania.

Todos los gobiernos, según el informe, deben pronunciarse inmediatamente y emitir un llamamiento conjunto para que los niños y las niñas de Ucrania regresen a casa y los responsables rindan cuentas.

Los oficiales rusos han dejado claro que su objetivo es eliminar todo vínculo de estos menores con Ucrania y sustituirlo por el amor a Rusia. Uno de los niños encontrados tenía solo 4 meses.

## **La invasión también es informativa**

La lucha en internet se ha disputado en pantallas de computadoras y celulares de todo el mundo, mientras Rusia empleaba la desinformación, la propaganda y las teorías conspirativas para justificar su invasión, silenciar la oposición interna y sembrar la discordia entre sus adversarios.

Es probable que la guerra, que inicia esta semana su segundo año, produzca aún más desinformación ya que Rusia trata de quebrar la voluntad de Ucrania y sus aliados.

Muchas invenciones rusas tratan de justificar la invasión o culpar a otros por las atrocidades cometidas por sus fuerzas.

Después de que soldados rusos torturaron y ejecutaron a civiles en Bucha la primavera pasada, las imágenes de cadáveres calcinados y gente baleada a quemarropa horrorizaron al mundo. Sin embargo, la televisora estatal rusa afirmó que los cadáveres eran actores y la devastación estaba escenificada.

Una de las teorías conspirativas más populares sobre la guerra también contó con asistencia rusa. Según la teoría, Estados Unidos gestiona una serie de laboratorios secretos de guerra bacteriológica en Ucrania, lo bastante peligrosos como para justificar la invasión rusa.

Como muchas teorías conspirativas, el bulo parte de algo de verdad. Washington ha financiado investigación biológica en Ucrania, pero los laboratorios no son propiedad de Estados Unidos y su existencia está lejos de ser un secreto.

## **FLORIDA: DeSantis anuncia contraatacar migración ilegal en Florida.**

**Por César Menéndez (U.S.A.).**



*El mandatario estatal anuncia medidas legislativas para controlar a los inmigrantes indocumentados en Florida y aliviar el impacto de la crisis de la frontera informa el Diario Las Américas de U.S.A.*



El gobernador de Florida, Ron DeSantis.  
AP /Lynne Sladky, Archivo

MIAMI. - **Ron DeSantis**, gobernador de **Florida**, anunció una amplia propuesta legislativa para controlar la inmigración ilegal debido a lo que llamó el fracaso de la administración del presidente Joe **Biden** en asegurar las fronteras.

“Cuando tienes políticas ruinosas, eso impacta cada estado del país”, afirmó DeSantis en rueda de prensa este jueves 23 de febrero en Jacksonville, Florida, al anunciar un paquete de iniciativas legislativas que deben aprobarse durante la presente legislatura.

“No tengo que explicarle a nadie la cantidad de drogas hechas en China, pero traídas por los carteles de la droga mexicanos que entran a través de la frontera”, expresó el mandatario estatal antes de hacer un recuento de las numerosas medidas tomadas por Florida encaminadas a frenar la inmigración ilegal.

Sostuvo que ante la creciente escalada de embarcaciones procedentes de Haití y Cuba, había declarado el Estado de Emergencia para poder enviar efectivos de agencias de Florida a ayudar a los Guarda Costa a devolver a los emigrantes que tratan de entrar en embarcaciones por el sur de Florida.

“Desde que declaramos el Estado de Emergencia se ha visto una disminución del número de embarcaciones y de las personas que logran alcanzar tierra”, aseguró, mencionó el envío de una decena de inmigrantes a la exclusiva isla de Martha Vineyard.

También dijo haber firmado leyes que prohíben a las organizaciones no gubernamentales, que faciliten la entrada de inmigrantes indocumentados, obtener contratos con el gobierno estatal y otras leyes que obligan a las compañías a rendir cuenta en caso de utilizar mano obra indocumentada.

El gobernador anunció una serie de iniciativas legislativas encaminadas a solucionar el impacto que tiene la crisis en la frontera en Florida, entre ellas mencionó que propondrá incrementar las condenas por tráfico humano.

“Vamos a pedir que todas las compañías utilicen E-Verify para determinar si la persona que contratan es elegible para obtener un empleo”. E-Verify es una página web del Departamento de Seguridad Nacional que permite a las empresas la elegibilidad de un empleado.

“Continuaremos prohibiendo que los inmigrantes indocumentados tengan licencia de conducir”. DeSantis afirmó que algunos gobiernos locales utilizan a organizaciones no gubernamentales para que expidan identificación a personas indocumentadas. “Pues, propondremos una ley que prohíba esas prácticas”. Los gobiernos locales no podrán otorgar identificación a los inmigrantes indocumentados, insistió.

La otra propuesta del gobernador es una ley que obligue a los inmigrantes nacionalizados, que vayan a ejercer el derecho al voto, tengan que firmar, bajo pena de perjurio, que son ciudadanos estadounidenses.

También impulsará una legislatura para requerir a los hospitales reunir toda la información sobre cuánto les cuesta proveer atención sanitaria a los inmigrantes ilegales. Por último, afirmó que prohibirá la práctica legal a inmigrantes ilegales.

“Ante la negligencia del gobierno federal de controlar las fronteras, nosotros estamos contraatacando en nombre de los floridianos. Creemos que estas propuestas harán la diferencia”.

[cmendez@diariolasamericas.com](mailto:cmendez@diariolasamericas.com)

@menendezpryce

**TRISTE, SOLITARIA Y¿FINAL?**

**Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).**



*“Toda dictadura, sea de un hombre o de un partido, desemboca en las dos formas predilectas de la esquizofrenia: el monólogo y el mausoleo” Octavio Paz.*

Cristina Elisabet Fernández debe estar rumiando sus penas allá en su sureño lugar en el mundo mientras huele las calas recién plantadas en su jardín. Y no es para menos, ya que la semana no pudo traer peores noticias para sus aspiraciones políticas y, en el fondo, sumamente personales. Para una persona ya anciana, que carece por completo de amigos y que sabe cuánto la odian inclusive aquéllos que de ella dependen por el destrato permanente al que han sido sometidos desde siempre, que no tiene siquiera la posibilidad de tomar un avión comercial, ir al cine o comer en un restaurant, debe ser una experiencia casi letal.

Estela de Carlotto, Presidente de Abuelas de Plaza de Mayo, que tantos favores y miles de millones de pesos debe al kirchnerismo, se opuso a que la sesgada recordación del golpe de Estado de 1976 fuera usada por La Campora para reclamar contra una inexistente proscripcion y, a la vez, aprovechar la masiva concurrencia de la izquierda para ocultar su nulo poder de convocatoria; nadie la acompaono cuando fue condenada por ladrona y, pese a contar con todo el aparato y el dinero del Gobierno para movilizar a la tropa, no hubo acto alguno para protestar contra esa falsedad. Claramente, el kirchnerismo necesita el nombre de Cristina Fernandez en las boletas electorales, aun cuando sea solamente como candidata a Senadora, para traccionar votos. Creo que ası sera, aunque se vea obligada a retractarse del histerico renunciamiento que formulo al dictarse la sentencia penal en su contra; si no lo hiciera, quedara a tiro de los Tribunales, a los que ataca sin tasa ni pausa con movimientos tan inmundos como el simulacro de juicio polıtico a los miembros de la Corte.

La otra noticia, aun mas grave para su imagen al interior del Frente de Todos (FdT), fue el rompimiento de su antes petreo bloque en el Senado, que se sumo a la actitud de los dieciseis gobernadores que adelantaron las elecciones provinciales en sus feudos para evitar que una

previsible catástrofe en las generales nacionales. En este tema caben todas las especulaciones porque la liberación de cuatro de sus esclavos permitiría a éstos aumentar sensiblemente el monto de sus “honorarios” cuando sus votos resulten esenciales para las necesidades del oficialismo; sin embargo, me tranquiliza en ese sentido la presencia en el nuevo bloque de la Senadora Alejandra Vigo, mujer de Juan Schiaretti, Gobernador de la indómita Córdoba. Lo notable fue que, con el Senador Guillermo Snopek (Jujuy) a la cabeza, los ¿independizados? atribuyeron a Alberto Fernández la culpa por su actitud, acusándolo de falta de federalismo, y no a la arquitecta egipcia, que siempre fue una déspota centralista y unitaria.

El *Caracol*, que sigue negándose a bajar su precandidatura para conservar algo de nafta en el tanque, ha decidido realizar giras proselitistas por el interior del país y, esta misma semana, las extendió a la Antártida, tal vez para buscar el voto de pingüinos más australes. Esa resistencia de parte de alguien que sabe imposible lograr la reelección en estas condiciones de inflación, narcotráfico e inseguridad, y el fracaso de todas las tentativas que realiza el Instituto Patria para doblegarlo y permitirse unificar la candidatura presidencial, me lleva a preguntarme si ambos, ella y él, tendrán disponibles recíprocos “carpetazos”, capaces de neutralizar al contendiente.

Las principales figuras de Juntos por el Cambio (JxC), continúan absortas en la contemplación de sus respectivos ombligos, sin percibir que la situación no permite esperar hasta las PASO de agosto para terminar con la destructiva competencia y tener un liderazgo unificado. A este ritmo, perderá la crucial Provincia de Buenos Aires, amén de otras jurisdicciones en las que ya aparece dividida y los feudales oficialismos conservan sus repugnantes mañas populistas, y comprometerá su fortaleza en el Congreso, indispensable para enfrentar la salvaje resistencia del peronismo cuando no gobierna y el violento accionar de la izquierda trotskista en la calle.

Que a los dos tanques más importantes de JxC –Patricia Bullrich y Horacio Rodríguez Larreta- se hayan sumado inexplicables postulantes a la Presidencia, como María Eugenia Vidal, por ejemplo, resulta descorazonador. Ésta podría representar a la coalición en la Provincia de Buenos Aires, por sus buenos antecedentes como Gobernadora, y tendría muchísimas más chances de triunfar sobre Axel Kicillof que Cristian Ritondo, Facundo Manes o Diego Santilli; es más, si no se le hubiera impedido, en 2019, separar su elección local de la candidatura nacional de Mauricio Macri, es altamente probable que otra hubiera sido nuestra historia.

Porque, a esta altura de los acontecimientos y con Sergio *Aceitoso* Massa fuera de carrera por su fracaso económico, me parece razonable que nos planteemos las distintas alternativas que nos presentarán las elecciones generales en el ballotage, aún cuando algunas aparezcan hoy como más probables que otras: 1) Bullrich vs FdT (¿Daniel Scioli?); 2) Rodríguez Larreta vs FdT; 3) Bullrich vs Milei; 4) Rodríguez Larreta vs Milei; 5) FdT vs Milei. Así como no tengo dudas acerca de qué elegirán los votantes de JxC en la quinta opción, me pregunto: ¿qué harán los votantes de Milei, muchos de los cuales provendrán del Conurbano empobrecido, ante las opciones 1 o 2? y también, ¿y los fieles al FdT en los casos 3 o 4? En la respuesta que, al final, reciba cada uno de esos interrogantes estará signado el destino de la Argentina.

Bs.As., 24 Feb 23

## GOBIERNO RETIRA DE FORMA DEFINITIVA A EMBAJADOR DEL PERÚ EN MÉXICO.

**Mandataria critica las recientes declaraciones de su homólogo mexicano.**

*Nota del Diario La Razón de Perú que compartimos con nuestros lectores.*



La presidenta de la República, [Dina Boluarte](#), anunció la destitución del embajador peruano en México debido a las declaraciones de su homólogo mexicano **Andrés Manuel López Obrador** a favor de Pedro Castillo.

“He dispuesto el retiro definitivo de nuestro embajador en los **Estados Unidos Mexicanos** y, de esta manera, las relaciones diplomáticas entre Perú y México quedan formalmente a nivel de encargado de negocios”, manifestó la mandataria en un breve mensaje a la nación que dio esta noche.

**La mandataria** emitió este mensaje acompañado del primer ministro Alberto Otárola y la canciller **Ana Cecilia Gervasi**. La jefa de Estado lamentó que **López Obrador** prefiera mantener sus «afinidades ideológicas» al seguir apoyando al expresidente Pedro Castillo.

«El señor López ha decidido afectar las bicentenarias relaciones de respeto mutuo, amistad, cooperación y voluntad de integración que históricamente al unido al Perú y México al privilegiar afinidades ideológicas en menoscabo de importantes procesos de integración que benefician a nuestros pueblos como la Alianza del Pacífico», sostuvo.

La presidenta de la República, afirmó en conferencia de prensa en la región de Puno que no piensa que no puede liberar a Pedro Castillo, no puede hacer una asamblea constituyente y ni mucho menos cerrar el congreso.

«Están pidiendo Asamblea Constituyente y yo no puedo hacer una Asamblea Constituyente. Están pidiendo que libere al expresidente Pedro Castillo y yo no puedo liberarlo. Están pidiendo adelanto de elecciones y nosotros hemos propuesto hasta en dos oportunidades iniciativas legislativas en el Congreso para que debatan ese tema. Están pidiendo mi renuncia y yo les pregunto a este grupo violentista y a algunos líderes por allí: **¿Con mi renuncia qué ganan? No se gana nada y no es mi alternativa renunciar**», agregó.

La ejecutiva también anunció que la próxima semana se reunirá el Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana, con la finalidad de acordar medidas para resolver el problema de la inseguridad que afecta a la población del país.

## Posición de AMLO es una "violación clara" al acuerdo marco de la Alianza del Pacífico, dice experta en geopolítica.

*Nota de RPP Noticias que transcribimos para nuestros lectores.*



Luego de que el presidente mexicano [Andrés Manuel López Obrador](#) rechazara entregar la presidencia pro tempore de la **Alianza del Pacífico** a Perú, la experta en geopolítica Stephanie Henaro indicó que el mandatario "está yendo más allá de las capacidades del organismo para hacer pasar su voluntad".

El último viernes, el presidente mexicano [Andrés Manuel López Obrador](#) (**AMLO**) calificó al gobierno de Dina Boluarte como "espurio" y rechazó entregar la presidencia pro tempore de la **Alianza del Pacífico** al Perú, alegando que sería "legitimar un golpe de Estado". Referente a eso, ¿qué se dice en México sobre la posición que ha adoptado su presidente? En diálogo con RPP Noticias, Stephanie Henaro, experta en geopolítica y columnista del periódico El Economista, indicó que la mayoría de los mexicanos no está de acuerdo con la posición del mandatario y se espera que este respete los asuntos de Perú, porque "le corresponde a los peruanos solucionar sus propios asuntos políticos y no a México estarse entrometiendo".

Henaro indicó además que el accionar de López Obrador "no tiene ningún tipo de respaldo", ya que "está aplicando claramente la política doméstica a la política exterior". Asimismo, recalcó que [no entregar la presidencia pro tempore al Perú](#) es una violación clara al acuerdo marco de la **Alianza del Pacífico**. "Ahí el presidente (**AMLO**) está tomando poderes supranacionales, está yendo más allá de las capacidades del organismo para hacer pasar su voluntad", explicó.

Por otra parte, la experta en geopolítica acusó al gobierno de [AMLO](#) de hacer un "uso selectivo" de la doctrina principal de la política exterior mexicana, que es la no injerencia en asuntos domésticos de otros países. "Sí importa mucho lo que está pasando en Perú, pero (el gobierno mexicano) no se pronuncia en asuntos fundamentales para los derechos humanos y democráticos como lo es la situación de Nicaragua, lo que ocurre en Venezuela o en Cuba", sostuvo.

## **EL ORDEN Y LA LIBERTAD.**

**Por Jorge Yeshayahu Gonzales-Lara (Perú).**



En la historia política de los conflictos sociales, y guerras, el dialogo ha sido y es la pieza más importante del juego en conflicto, para lograr la legitimidad de un sistema común, sobre el orden y la libertad. En este sentido, el orden es algo que debe ser cultivado; no se puede imponer, y la libertad es un factor interdependiente del orden. La ausencia del liderazgo resquebraja el orden de un estado y colapsa la gobernanza. La gobernanza alude, a las estructuras y procesos mediante los cuales los actores políticos y sociales llevan a cabo prácticas de intercambio, coordinación, control y adopción de decisiones que producen bienestar social y el bien común.

En el Perú todos están experimentando cambios internos significativos; en la capital de la república y en las regiones con culturas e historias y teorías tradicionales de orden tan divergentes. En este desorden social tan divergente, los discursos de los parlamentarios, políticos, y dirigentes sociales están marcado por el odio del UNO hacia el OTRO, por verse diferentes. Hay un orden violento que destruye la propiedad pública y privada, y hay un discurso violento que denigra al OTRO. El discurso violento como las acciones violentas no con llevan al diálogo y deslegitima a los actores sociales; y ha producido una ruptura con el bien común de los ciudadanos.

### **La ausencia de empatía.**

La ausencia de empatía ha marcado a la génesis de los actores sociales. La empatía es el respecto a las diferencias de opiniones. Es un intento intencional y activo de tratar de entender la visión del mundo que tiene la otra persona, sus emociones. La empatía es un elemento esencial de una sociedad que desea progresar y los valores son trascendentales para el bien común en una sociedad, ya que promueven la ética del cuidado y el fortalecimiento de las relaciones humanas, lo que permite una sana convivencia, frente a la situación de conflicto social, crisis de representatividad política de los partidos. La ciudadanía social puede ser otro vehículo social que a través del liderazgo de ciudadanos independientes apertura el dialogo ciudadano para lograr un equilibrio y el orden social.

Para triunfar en este esfuerzo ciudadano se requiere de un enfoque que respete tanto la multiplicidad de la condición humana de todos los ciudadanos de un país, como la arraigada y también humana búsqueda de libertad de opinión, expresión y movimiento en su propio territorio nacional. En este sentido, el orden es algo que debe ser cultivado; no se puede imponerse, sobre todo en nuestra era de comunicaciones instantánea y de continuos cambios

políticos en la era de la globalización, hoy el mundo percibe y observa los conflictos que ocurren en el hemisferio, para nadie es un secreto.

### **¿Podrán mantener la legitimidad de un sistema común?**

En cualquier sistema, para poder sostenerse, debe ser aceptado como tal: no solo por los dirigentes, políticos, legisladores, sino también por los ciudadanos de a pie. Debe reflejar dos verdades: El Orden y la Libertad. El orden sin libertad se puede mantener por efecto de la exaltación momentánea, tarde a temprano crea su propio opuesto; pero la libertad no puede garantizarse sin sostenerse en un marco de orden que mantenga la paz. Orden y libertad, aunque a veces se describen como los polos opuestos en el espectro político, deberían comprenderse como factores interdependientes. ¿Los políticos de hoy pueden superar las urgencias cotidianas para lograr este equilibrio en el Perú?

## **PRONUNCIAMIENTO.**



Ante la grave crisis política y social originada por el fallido golpe de estado del ex Presidente Pedro Castillo y promovida por sectores radicales declarados en rebeldía contra el estado de Derecho y el orden democrático y constitucional de nuestro país aprovechándose de las legítimas demandas y frustradas aspiraciones económicas y sociales de amplios sectores de la población; los funcionarios del Servicio Diplomático del Perú en situación de retiro que suscriben el presente, expresan:

- 1) Su firme rechazo a la injerencia de gobiernos extranjeros y agrupaciones de la región ideológicamente vinculados al autodenominado “Socialismo del siglo XXI” y al movimiento indigenista RUNASUR que, con sus pronunciamientos y actos políticos, buscan destruir nuestra democracia y vulnerar la soberanía y la esencial naturaleza unitaria de la República del Perú.
- 2) Su pleno respaldo a los preceptos constitucionales que consagran el carácter inmutable y perpetuo de la unidad política y territorial de la Nación, así como su condena a todo intento, interno o externo de afectar esta unidad en todo o en parte; constituyendo el primero un acto de traición a la patria y el segundo un inamistosocunto inaceptable acto contra la soberanía e integridad territorial de nuestro país.
- 3) La pertinencia e importancia de recordar los principios fundamentales de la Carta de las Naciones Unidas, la Carta de la Organización de Estados Americanos y demás instrumentos del Derecho Internacional que rigen la convivencia pacífica entre estados independientes y soberanos, con mención especial al derecho a la legítima defensa de la integridad política y territorial del Estado, así como al derecho a ejercer toda acción destinada a combatir y eliminar cualquier intento que suponga la vulneración de cualquiera de estos principios.
- 4) Su respeto y absoluto apoyo a las decisiones adoptadas por el Poder Ejecutivo, a través de nuestra Cancillería y del Poder Legislativo en rechazo a los actos intervencionistas perpetrados por gobiernos, organizaciones y ciudadanos extranjeros, en abierto desconocimiento del proceso político que vive el Perú con plena observancia de la Constitución y las leyes vigentes.
- 5) Su exhortación a todas las instituciones civiles y militares y a todas las organizaciones de la sociedad civil organizada del Perú a pronunciarse en defensa y reafirmación de la unidad imperecedera de nuestra Patria.

Lima, 20 de febrero de 2023

-William Belevan McBride  
-Juan Fernando Guillén Salas  
-Alberto Montagne Vidal  
-Hernán Couturier Mariátegui  
- José Emilio Romero  
-Juan Alvarez Vita  
-Max De la Fuente Prem  
-Julio Balbuena López-Alfaro  
-Nilo Figueroa Cortavarría  
-Carmen Elsa Silva Cáceres  
-Juana Nita Gamio Ferreyros de Barrenechea  
-Jorge Bayona Medina  
-Amador Velásquez García-Monterroso  
-Guillermo José Miguel Russo Checa  
-Ernesto Pinto Bazarco Rittler

-José Luis Néstor Pérez Sánchez Cerro  
-José Eduardo Chávarri García  
-Liliana De Olarte de Torres-Muga  
-Paul Paredes Portella  
-Alfredo Tejada Samamé  
-Doris Elba Sotomayor Yalán  
-Dora M. Salazar de Watkins  
-María Lourdes Hilbck Nalvarte  
-Jaime Enrique Burgos Morales  
-Agustín Francisco De Madalengoitia Gutiérrez  
-Ruth Jeanet Saif Ubillús de Preperier  
-Susana Corbacho Carrillo  
-Iván Augusto Pinto Román  
-Carlos Alberto Yrigoyen Forno  
-Gustavo Peña Chamot  
-Efraín Saavedra Barrera  
-Nancy Sihuay de Figueroa  
-Gonzalo Enrique Paredes Guzmán  
-Julio Romero Ojeda  
-Manuel Armando Ruiz Gutiérrez  
-Julio Enrique Belaunde Vargas  
-Augusto Clemente Soto Moreno  
-Luisa María Gamio Ferreyros  
-Jorge Salas Rezkalah  
-Miguel Pons Couto  
-Mary Ann Silva de Espinosa  
-Javier Antonio Cuadros Gallegos  
-Federico Freundt Cueva

## UNA RECETA QUE DEVOLVIÓ EL SOSIEGO.

Por **Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).**



Glosa de *ANÉCDOTAS HISTÓRICAS de Maigualida Pérez* (En las citas textuales de esta obra se respeta la ortografía de los originales).

Arequipa, ubicada en la ladera de los Andes, siempre ha gozado –o sufrido, según quiera usted calificarlo- de un clima seco que no sólo acartona la piel sino hasta la expresión de sus habitantes; pero, como no hay absolutos, en forma cíclica anual sobreviene una temporada de lluvias que, algunas veces, deja a los arequipeños más empapados que guijarro de acequia o hígado de borracho. Las lluvias no sólo traen alegría a los agricultores (que ya no tendrán que pelearse en estanques, tomas y boquerones), sino que al refrescar apergaminados y conciencias, devuelve espontaneidad a los *calas* de la *ciudad* que empiezan a dar cabriolas y a querer comer un *cauchi* de queso *liga-liga* entre dentelladas a un humeante choclo verde. Las lluvias también traen problemas, de los grandes y de los otros: que las ropas no secan, que las puertas no abren, que los cajones se hinchan, que las pulgas no paran. Bien, ¿Se imagina usted que pasaba con las pulgas y los arequipeños cien años atrás?: Cuando éstos acostumbraban a vestirse con abundantes ropas; cuando sus “dormidas” de paredes empapeladas y pisos de astillosas maderas machihembradas no conocían casi ni la luz ni la ventilación; cuando el más humilde hogar contaba con un perro, un gato, varios cuyes, gallinas y hasta un chanchito “*pa’l carnaval*”; cuando las facilidades y los hábitos de la higiene pública y privada dejaba muchos “lugares” sin restregar; cuando, en fin y sobre todo, no se conocían los insecticidas domésticos. ¡...llana y simplemente que en los meses de lluvia se desataba la guerra entre los arequipeños y las pulgas y, entonces: sacar ¡todos los días! colchones, frazadas y mantones a orearse al sol; hervir las ropas; poner *payco* quemado debajo de las camas; *ccorear* a los sirvientes; lavarse el pelo con potasa; espulgarse mutuamente en la ventana o en la batiente del patio...y a pesar de ello, tener que soportar en los pliegues menos visibles de la piel esos saltitos menudos que convierten al sistema nervioso en el más sensible sismógrafo y al sujeto que los soporta en el más empecinado explorador de su cuerpo.

Ahora sí, podremos comprender la importancia de una pequeña notita aparecida en La Bolsa del 23 de enero de 1880, que a la letra dice: “**RECETA ÚTIL.**- Ahora que con motivo de la estación de lluvias han de aparecer las pulgas que tanto afligen con sus picadas, daremos una receta: póngase en un rincón del dormitorio una lamparita de aceite de olivo sobre un plato en cuyo fondo se haya derramado un poco del mismo aceite. Por este sistema las pulgas atraídas por la débil luz de la lámpara caen en el plato donde se van depositando en gran cantidad. Este remedio nos parece más eficaz que los polvos que un charlatán vendía, con la condición de pescar la pulga, abrirle el pico echarle el polvo y dejarla muerta, -pruébelo-“.

*Texao. Arequipa y Mostajo. La Historia de un Pueblo y un Hombre. Tomo II. Pág. 16.3*

## VALOR Y ORGULLO.

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*Poema de unión y sentimiento de orgullo de los peruanos...*



## **VALOR Y ORGULLO**

*En medio del barullo construyo silencios  
que me permiten ampliar la conciencia  
y ser reflexivo  
balancear las percepciones de los ámbitos revueltos  
sonreír sobre las diatribas y falacias infinitas  
muchas vertidas por ignorancia  
pocas con malediciencia y mala entraña  
así aprendí  
a entender  
a perdonar  
a amar  
a dormir tranquilo  
a proyectar futuros  
con amalgamas de todas las sangres  
visiones de solidaridad y vida  
hasta alcanzar vuelos tranquilos  
confundirme con mi gente y mi tierra  
en su afán constante por marchar  
en las alegres y áridas costas  
por las solitarias y nevadas sierras  
en el verdor subyugante de la montaña  
sobre mares mansos y embravecidos*

*junto al diario trabajo y lucha  
reflejo del valor y orgullo  
de quienes nacimos  
en el Perú.*

\*\*\*\*\*















